

ELECCION DE GOBERNADOR. AGUASCALIENTES 2022.

Autor. Andrés Reyes Rodríguez

Universidad Autónoma de Aguascalientes

Eje: Elecciones subnacionales.

Trabajo preparado para su presentación en el XI Congreso Latinoamericano de Ciencia Política (ALACIP), organizado conjuntamente por la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política y la Asociación Chilena de Ciencia Política, Santiago, Chile, 21, 22 y 23 de julio 2022.

Resumen

En este trabajo se presentarán resultados sobre el proceso electoral 2022 para elegir gobernador en Aguascalientes. Se tomará en consideración que se trata de la única elección del país en la que solo intervienen candidatas mujeres. Para tal efecto se tomarán en cuenta las características del contexto local con énfasis en la situación social y los antecedentes de los recientes procesos para designar al titular del Poder Ejecutivo en los años recientes considerando los niveles históricos de participación electoral, candidatos y partidos o coaliciones participantes. Hasta ahora los participantes de este proceso son la coalición integrada por PAN, PRI y PRD, la coalición del PVEM y el PT, y las candidatas de Morena, Movimiento Ciudadano y Fuerza por México. La propuesta incluirá también una mirada sobre las campañas, los candidatos, los detalles de la organización y el desempeño del arbitraje. Del mismo modo se hará referencia a la participación de los organismos nacionales de las coaliciones y partidos y, claro está, a la parte legal del proceso. En este mismo ejercicio se realizarán valoraciones estadísticas de los resultados para el ámbito distrital, municipal y seccional considerando correlaciones estadísticamente significativas. Finalmente se realizará un análisis sobre los escenarios que se generan con los resultados de la elección local y la elección presidencial del 2024.

Introducción

Las elecciones de 2022 para elegir nuevo gobernador en Aguascalientes, México, es una referencia de las inercias ocurridas en una entidad subnacional en la que existe una hegemonía del conservador Partido Acción Nacional (PAN) y, consecuentemente, un rechazo de la opción partidista de izquierda denominada Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). En este escenario se vislumbra un primer contraste debido a que el dominio panista local se enfrentaba a un partido que ha dominado el país desde 2018 año en el que ganó la presidencia de la república y desde entonces ha triunfado en una buena parte del territorio nacional. Otra característica de este proceso es que el procedimiento comicial de Aguascalientes formó parte de un paquete de elecciones de 2022 donde se disputaban seis gubernaturas en las que los expertos e inclusive los propios dirigentes partidistas proyectaban que el único triunfo seguro del PAN sería en este estado revelando con ello la vigencia local del panismo y la hegemonía creciente de Morena en el país. El resultado final de este grupo de estados dio la preferencia a Morena con 4 gubernaturas y dos para

Acción Nacional. Un escenario en el que Morena ocuparía tres cuartas partes de los estados de la república mexicana y que lo posicionaron como la fuerza política con más posibilidades de ganar la presidencia en las elecciones de 2024. El triunfo de Acción Nacional en los estados de Aguascalientes y Durango dejaron abierta la posibilidad de resistir lo que parece desde ya un triunfo casi seguro de la opción izquierdista que domina México.

El contexto

Aguascalientes forma parte de varios estados en el centro de México que comparten un predominio panista desde que ganó con Vicente Fox la presidencia de México en el año 2000. Esa franja panista integrada por los estados de Guanajuato, San Luis Potosí y Querétaro, también forma parte del principal corredor automotriz de México. El momento político de 2022 estuvo integrado por un dominio panista en la gubernatura, en el congreso local y en los municipios de mayor población en el estado. Un dominio que se extendió a los representantes de este partido en el Congreso de la Unión. Desde 1995 a 2022 el PAN solo ha tenido dos derrotas significativas; la de 2010 en la gubernatura ganada por el PRI, y la del 2018 cuando el actual presidente de México, Andrés Manuel López Obrador ganó sorpresivamente la elección presidencial en el estado (Reyes, 2019) y Morena obtuvo por primera vez uno de tres distritos federales por mayoría y un lugar en el senado. Junto con esa escalada de triunfos en 2022 Morena ya era la segunda fuerza electoral en el congreso local y era titular en algunos municipios. La realidad demostró que la barrera cultural que impedía los triunfos de un partido de izquierda podía ser superada y abría la posibilidad de llegar hasta la gubernatura.

División interna de los principales contendientes. El PAN dividido, en un lado la candidata más fuerte de la contienda con el apoyo del CEN del partido, y por el otro el gobernador local en funciones, previamente derrotado en enfrentamientos diversos con la candidata y con Marko Cortés el presidente nacional del PAN. El partido Morena dividido, aunque con mayor fuerza electoral representada por deseos de candidaturas y por registro de nueva militancia, y adicionalmente, asediado por ex militantes de otros partidos. Primera experiencia de Coalición del PRI. Movimiento ciudadano con poca historia y fuerza electoral en crecimiento, pero reducida para aspirar al triunfo. Dos realidades adicionales: elecciones sobre revocación de mandatos en 2021, y la pandemia en momento alto. Un arbitraje electoral confiable en capacidad organizativa, aunque cada vez más vigilado y en pelea constante por un presupuesto adecuado, en proporción el más bajo del país.

Los partidos y las coaliciones

La elección de 2022 toma a los partidos políticos tradicionales en un punto crítico. El PAN, el más ganador hasta ese momento, vivía una división en la cual la candidata principal Tere Jiménez y su grupo era apoyada por Marko Cortés y sumaba una trayectoria de triunfos electorales y políticos; se enfrentaba a la fuerza de panistas que habían apoyado al gobernador en funciones con diferentes enfrentamientos en elecciones internas para dirigir el partido, en el seno del Congreso y la distribución de cuota en los puestos de representación popular. A esto se agregaba la pugna y los roces frecuentes en el ejercicio

gubernamental donde coincidían la ciudad capital y la sede de los poderes en el estado, roces que solían aparecer en cuestiones legales, territoriales, y de otros órdenes en los que había de por medio la soberanía de cada orden de gobierno que terminaba reflejando las pugnas internas del partido.

En el PRI la cosa estaba en plena decadencia. En el transcurso de 24 años solo había gobernado una vez el estado y una vez la capital del estado. En las elecciones locales previas perdió las elecciones municipales, la federales para elegir diputados y también las presidenciales. Vivía la crisis más aguda en materia electoral, luego de ser hegemónico a finales de siglo XX para convertirse en tercera fuerza previo a la elección de 2022. En esta fase crítica hubo muchos desplazamientos de líderes de diferente jerarquía a otros partidos o a la inactividad política; un momento en el que muchos de los votos de grupos populares pasaron del PRI a Morena. Sin ganar elecciones federales por mayoría en muchos años.

Morena llegó a 2022 en el mejor momento de su historia. Pasó de tener un promedio de votos cercano a los 8 puntos porcentuales a más de 20 y en 2022 a más de 30. Hay dos picos altos uno de ellos en la elección del 2018 y otro en 2022. Venía con más fuerza logística, con mayores recursos financieros y con una candidata histórica de la izquierda. Se nutría además de los fundadores con ex militantes del PRD, con algunos del PRI y en una larga alianza con el PT y el PVEM. También con un importante apoyo de la clase magisterial.

Movimiento ciudadano es todavía un partido en formación. Fortalecido con varios exprístas de la élite tricolor que no de los líderes populares. Apoyado por ser un partido que no ha gobernado en el estado, pero sí en otros estados del país que servirán en la campaña como referencia para captar simpatizantes pensando que en Aguascalientes podría ocurrir lo mismo que en Nuevo León y Jalisco.

El ambiente habla de partido con poca fuerza específica, además del PT y PVEM, como Fuerza por México. Partidos a los que se agregaría el fin de los partidos locales que para 2022 perdieron el registro.

La contienda quedaba entre dos partidos y especialmente entre Morena y la coalición que integraron PAN, PRI y PRD. La ventaja estuvo siempre del lado de la coalición, aunque Morena hizo la mejor elección de gobernador de su corta vida. Tenía de su lado además de muchos recursos financieros, el apoyo de otros estados donde había ganado Morena, además de la logística creada en el ejercicio gubernamental sobre todo asociada con los programas sociales o con los compromisos corporativos.

Los candidatos

Tere Jiménez llegó a la candidatura para ser gobernadora luego de ganar dos elecciones para ser presidenta municipal y una más para ser diputada federal de mayoría. Estudió Ciencias Políticas y Administración Pública en la Universidad Autónoma de Aguascalientes, una maestría en gobierno y cursa actualmente un doctorado en Derecho Constitucional. Durante su desempeño como presidenta construyó una imagen de eficacia

política con la que buscaba desterrar a la empresa privada que administrativa el servicio de agua potable, una gestión que terminó por quedar privatizada con otro nombre. Difundió en su gestión la idea de que el municipio había quedado libre de endeudamiento. Su estilo personal de gobernar integró siempre una campaña aparte para posicionarse como una candidata a gobernadora desde mucho tiempo atrás. Siempre que tuvo controversias con el gobernador y su equipo, ganó todas las batallas. Lo hizo siempre con el apoyo del CEN del PAN. Otra faceta de su estilo fue el ritual. Daba informes de gobierno como si fuera un performance, pagó para aparecer en una película por unos segundos, por lo que fue castigada, y tuvo como una oficina estratégica el área de publicidad y prensa.

Tere Jiménez ganó la elección sin tener en claro una ideología específica. Fue más un proyecto, pragmático y paciente. Una vez ganada la batalla interna para ser candidata, diseñó una campaña en la que presentó una imagen incluyente, una postura pacífica, una idea reconocida y aceptada públicamente, de que ya había trabajado el plan de gobierno desde un año antes de ser candidata. Manejó también su condición de mujer como un activo político adicional, aunque nunca fue una clara postura de género. Contó con el apoyo del CEN y del partido en el ámbito local, con el apoyo complementario del PRI y del PRD, pero también con un equipo electoral propio que la hizo una candidata exitosa en todas sus contiendas. Exitosa pese a lo fuerte de los adversarios.

A diferencia del gobernador nunca hizo de su carrera política un enfrentamiento frontal con el presidente, salvo momentos especiales. En campaña las ideas estuvieron centradas en una perspectiva local, con banderas de orgullo aguascalentense vinculados con una vocación pacífica, religiosa, trabajadora y emprendedora y en muchos momentos de meritocracia que debería mostrarse al mundo. Con esa imagen y con esa trayectoria fue percibida como la carta segura a la gubernatura, por la fuerza política acumulada, por su juventud, porque era mujer y porque representaba la imagen del elector promedio en Aguascalientes. Ganó la elección de forma contundente en 2022, pero el trabajo principal se desarrolló al menos cinco o seis años antes al mismo tiempo que gobernaba. Fue una victoria construida, no un acto espontáneo apoyado por la fortuna.

Las precampañas y las campañas

Las precampañas formales empezaron desde la contienda interna de los partidos, aunque la lucha por posicionarse fue anterior. Tere contendió estando de permiso como Diputada en el Congreso de la Unión que había ganado por la vía plurinominal como parte del apoyo del CEN para ser una candidata fuerte. Tuvo como principal contendiente a Antonio Martín del Campo, otro panista histórico por haber sido expresidente municipal de la capital y en ese momento Senador de la República, además de contar con una buena aceptación tanto de los militantes de su partido como de muchos ciudadanos sin partido. La fuerza política del PAN y de los dos precandidatos mencionados era tan firme, que la prensa y varios analistas consideraron que cualquiera de ellos ganaría la contienda a favor del PAN sin ningún problema. Finalmente, la elección interna fue ganada por Tere aunque no lo hizo de forma tan contundente como se esperaba. Tampoco sin fricciones. La primera diferencia entre los postulantes fue por el procedimiento para designar la candidatura. Tere quería que fuera

con la votación de la estructura partidista, y Toño, quien ya sabía que en esa parte perdería sin remedio, exigió al partido que la candidatura fuera determinada por consulta a la ciudadanía. Toño ganó esa primera batalla al imponerse la encuesta abierta como procedimiento final y, si se puede decir así, empatar en la pugna que hubo en los medios de comunicación para que lo percibieran como un buen candidato que, de no elegirlo, podría postularse por otro partido, incluyendo Morena, con amplias posibilidades de ganar.

Luego de varias fricciones se llegó a un acuerdo. La decisión se tomaría mediante un paquete de encuestas realizadas por organismos ajenos al partido y seleccionadas por ambas partes. Como ya se dijo la alternativa parecía a favor de Toño Martín porque evadía la elección con los militantes. Tere y su equipo movieron las fichas de ajedrez y aceptaron esa posibilidad, una vez que muy probablemente realizaron sus propias mediciones para calcular el talante de los electores. Al ver que la diferencia entre uno y otro era muy cómoda seguramente valoraron aceptar la propuesta. El acuerdo por las encuestas parecía el fin de los desencuentros, pero no fue así. En las horas previas a la notificación de los resultados ambos candidatos aseguraron que habían ganado y hubo una pugna intensa a través de los medios. Esto ocurría mientras Movimiento Ciudadano estaba al pendiente de saber si el candidato perdedor, el que fuera, pudiera ser su propio candidato. Luego de varias horas de espera, la dirigencia nacional del PAN logró que hubiera un acuerdo final en el que Toño aceptó que Tere había ganado dos de tres encuestas y que él aceptaba el veredicto de la ciudadanía. El comunicado agregaría además que Toño, además de reconocer el triunfo de Tere, no dejaría el partido. En tales circunstancias, el gobernador Martín Orozco, la otra contraparte de Tere, simplemente aceptó el resultado.

Ahora lo que quedaba era confirmar la coalición ya prevista desde las dirigencias nacionales del PAN, PRI y PRD, como parte de una estrategia para enfrentar a Morena en los seis estados donde habría elecciones de gobernador, y como un anticipo de la alianza que se alargaría hasta la elección presidencial de 2024. Tere consolidó su candidatura y ya nada parecía detenerla. Solamente quedaba prepararse para hacer una precampaña formalmente dirigida a los militantes del partido aunque también con una intención inevitablemente abierta a la ciudadanía. Todo esto como antecedente y ensayo para una campaña formal en la que se enfrentaría a Morena bajo las reglas del árbitro electoral local y ya no del partido. El Presidente de la República había dedicado algunas declaraciones a la campaña local con la idea de competir por uno de los reductos simbólicos del panismo. El primer paso consistiría en elegir un candidato adecuado y con probabilidades de ganar.

La ventaja de Tere muy pronto fue difundida como una forma de publicidad. Las encuestas reportadas por el *Hidrocálido* el 28 de diciembre dejaban ver que la Alianza superaba claramente a Morena. La empresa Massive Caller presentó sus resultados que fueron levantados con corte al 23 de diciembre. La pregunta textual más importante de la encuesta preguntó “¿Por cuál candidato votaría usted para ser gobernador en Aguascalientes?” En las respuestas Tere Jiménez alcanzó el 47.1% de la aprobación de los hidrocálidos representando la alianza PAN-PRI-PRD; mientras que su más cercana contrincante, Nora

Ruvalcaba, había recibido un 20.9%, en ese momento todavía ligada a Morena- PT y PVEM.¹

Para la precampaña la coalición jugó una pieza de simulación. En el PAN validaron dos registros para precandidaturas. Una vez concluido el plazo establecido en la invitación emitida por el CEN del PAN, la Comisión Organizadora Electoral, validó los registros de Tere Jiménez y María del Refugio Ramírez Castro que las determina de manera formal como precandidatas a la gubernatura de la entidad.² De esta forma el PAN arrancó los trabajos con la simulación de dos precandidatas, es decir con Tere Jiménez y María del Refugio Ramírez Castro, ambas cumpliendo con todos los requisitos que marcó la invitación.³ En los primeros días de enero del 2022 el presidente estatal del Partido Acción Nacional, Javier Luévano Núñez, manifestó categóricamente que “en Va por Aguascalientes estamos construyendo el proyecto ganador”.⁴

A mediados de noviembre Morena tuvo su propia contienda interna y, al igual que el PAN, enfrentó conflictos esperados entre los grupos que integraban el partido. Cuando se llegó el momento de la convocatoria para elegir candidato, en la primera fase se inscribieron 17 aspirantes. Un dato que indicaba que en cualquier caso convenía estar al frente de este reto electoral. Según el periódico *Hidrocálido* del 16 de noviembre luego de la sesión del Consejo Estatal de Elecciones que vio reunidos a los 25 integrantes de ese organismo, un hecho inédito en más de tres años. Las votaciones dieron paso a Nora Ruvalcaba Gámez, Flavia Narváez Martínez, Daniel Gutiérrez Castorena y a Aldo Ruiz Sánchez.⁵ Luego habría un quinto candidato que sería el empresario Arturo Ávila Anaya quien fue incorporado a la agenda con el apoyo del CEN de Morena. El procedimiento de selección también fue por encuesta al igual que el PAN, aunque con una variante. Éste último abrió los resultados de la consulta en privado y Morena lo hizo en público dando voz a las encuestadoras participantes. La prensa del 23 de diciembre anunció que Nora había sido electa como candidata, pese a que había obtenido el segundo lugar en las encuestas aplicadas, por detrás de Arturo Ávila. Esta decisión fue producto de las cuotas de género que imponía la ley a los partidos políticos.

La candidatura de la maestra normalista y abogada en general fue bien recibida por su militancia, una medida que a su vez eliminaba las probables impugnaciones que Ávila hubiera recibido de los morenistas más doctrinarios. Al final de este proceso quedaban pendientes la precampaña y la campaña apoyados en las fortalezas reunidas hasta ahora. Una de ellas el imán de la figura presidencial, la presencia notoria de los programas sociales que rondaba en 180 mil y 200 mil beneficiados, así como el significativo

¹ *Hidrocálido Digital*, 28 diciembre de 2021.

² *Clarinete*, 2 de enero 2022.

³ *Palestra*, 3 enero 2022.

⁴ *Página 24*, 04 de enero 2022.

⁵ Entre los 17 aspirantes a candidatos internos por MORENA, según el registro oficial, destacaron los nombres; Salma Luévano, Elvira Aguilar, Judith Baca, Araceli Barrón, Karla Arely Espinoza, Ma. Guadalupe Martínez, Flavia Narvaez, Natzielly Teresita Rodríguez, Nora Ruvalcaba, Elba Lorena Torres, Francisco Arturo Ávila, Manuel de Jesús Bañuelos, Daniel Gutiérrez, José Alejandro Prado, Ricardo Rodríguez, Aldo Emmanuel Ruiz. *Hidrocálido*, 16 de noviembre del 2021.

incremento de votos en las elecciones previas, y el incremento de Morena en la capacidad logística ganada por su propio peso, y por el apoyo de muchos militantes que solían votar por el PRI y en menor medida por el PAN. El arranque de esta nueva etapa comenzaría con una ventaja muy amplia de su principal oponente.

Ya con la candidatura en la bolsa Nora renunció a su cargo como delegada de Programas para el Desarrollo el 1 de enero. El periodo formal de la precampaña comprendía del 2 de enero al 10 de febrero. Ella y Morena comenzaron solos a trabajar con los simpatizantes del partido en virtud de que no cuajó el proyecto de coalición esperado, como ocurría con otros estados de la república. El Partido del Trabajo y el Partido Verde Ecologista de México abandonaron la coalición Juntos Haremos Historia y dejaron solo a Morena en Aguascalientes y la reacción del equipo morenista y de sus dirigentes fue relativamente tranquila. El vocero estatal de Juntos Haremos Historia en Aguascalientes, Misael Girón Montoya, anunció el distanciamiento con Morena,⁶ y acusó a los morenistas de *ser unos desorganizados*. Eulogio Monreal, el encargado local de Morena en Aguascalientes, declaró que *la verdad ni era mucho lo que aportaban, así que así están mejor*.⁷ Nora Ruvalcaba simplemente cambió la foto de perfil en su muro de Facebook por uno que indicaba que era ya “precandidata única a la gubernatura”.⁸ Avanzado el mes de enero el dirigente local de Morena declaró que no habría registro de otro precandidato, además de Nora Ruvalcaba; informó que ella haría precampaña, a pesar de no tener rival interno.⁹

El 8 de enero el dirigente nacional de Morena visitó el estado para presentar la precandidatura de Nora Ruvalcaba. Mario Delgado Carrillo, aseguró que *“la elección al interior del partido se llevó de manera transparente, sin amiguismos ni influyentismos*.”¹⁰. En rueda de prensa, Nora afirmó que más de la mitad de la población del estado, estaba a favor de las políticas del presidente López Obrador y deseaban que el “cambio verdadero” llegara a la entidad.¹¹ Ese mismo día Nora y la coalición Va por Aguascalientes recibieron constancia, visto bueno, del IEE para contender por la gubernatura.¹² En esa entrega Nora lanzó su primer ataque en contra de Tere Jiménez, una ofensiva que se volvería permanente hasta el día de la votación: *“En Aguascalientes NO más Moches, ni más Mochos, ni más Machos”*.¹³

Por su parte, Movimiento Ciudadano cumplió todo el plazo para registrar a su representante y dejar prácticamente atrás la etapa de la precampaña para acceder directamente a la campaña formal. De acuerdo a la convocatoria lanzada por el partido para el registro de precandidaturas, en los primeros días de enero despejaría la incógnita sobre a quién postularía para ocupar el tercer lugar en las preferencias electorales con menos del 6 por

⁶ *El Clarinete*, 3 enero 2022.

⁷ *LJA.MX*, 4 enero 2022.

⁸ La Purísima Grilla, *LJA.MX*, 3 de enero.

⁹ *Palestra*, 5 de enero 2022.

¹⁰ *Página 24*, 8 de enero de 2022

¹¹ *Metropolitano*, 8 enero 2022.

¹² *Contraportada y Al día Aguascalientes*, 8 de enero 2022.

¹³ *Palestra*, 8 de enero 2022.

ciento de las simpatías.¹⁴ Para ese momento la propuesta de Toño Martín par estar al frente de MC había quedado superada, y la precandidata perfilada fue Anayeli Muñoz.¹⁵ Lo cierto es que la Comisión Operativa Nacional de Movimiento Ciudadano amplió hasta el 12 de enero el plazo para los registros de precandidaturas, y no el 4 de enero.¹⁶ La Columna de *Cortando por Lozano* y otro medio denominado *El Clarinete* anunciaron que Anayeli Muñoz Moreno sería la candidata de MC. Según el primer medio, la noche anterior al anuncio había sesionado el consejo estatal del partido Movimiento Ciudadano para determinar que Anayeli sería su candidata para contender por la gubernatura en Aguascalientes. *El Clarinete* anunció que la decisión se había tomado luego de las mediciones realizadas por la cúpula de Movimiento Ciudadano y que hasta ese momento la más aventajada resultó ser la periodista y ex diputada local mencionada.¹⁷ El registro lo realizó directamente en la Ciudad de México, acompañada por integrantes de la Comisión Operativa Nacional del organismo: la presidente del Consejo Estatal de Movimiento Ciudadano en Aguascalientes, Dany López; la coordinadora nacional de Enlace Político y diputada federal, Ivonne Ortega, y la senadora Patricia Mercado.¹⁸

La coalición Juntos haremos historia optó por registrar a Martha Márquez a la gubernatura de Aguascalientes. Ella aceptó la propuesta y declaró la adhesión: “Yo extendiendo toda mi solidaridad, energía y entusiasmo para que junto a estos dos partidos construyamos un gran proyecto para Aguascalientes. Aquí hay una mujer con gran capacidad y dispuesta a servir”.¹⁹

Los preparativos de los partidos iban a la par de la organización encabezada por la autoridad electoral. El 13 de enero el IEE definió el financiamiento público para partidos políticos tasado en 92 millones 956 mil, 627.48 pesos.²⁰ El presupuesto ordinario serviría para gastos de campaña y otras actividades específicas. El tope de campaña fue de 23.3 millones de pesos con la advertencia de que rebasarlo podría anular la elección.²¹ La distribución detallada quedó de la siguiente manera: Acción Nacional, 31.9 millones, PRI 11 millones, PRD 7.11 millones, PT, al no contar con prerrogativas locales, recibirá únicamente 603 mil pesos; Partido Verde 7.2 millones, Movimiento Ciudadano 7.9

¹⁴ *Noticen.com.mx*, 3 enero 2022

¹⁵ Epicentro, *Noticen.com.mx*, 4 enero 2022.

¹⁶ *Noticen.com.mx*, 5 de enero 2022

¹⁷ Según *El Clarinete*, la consulta mediante encuesta midió al parejo a otros aspirantes. Entre ellos a Gabriel Arellano, e incluso políticos de otros partidos tales como el panista, Fernando Herrera. Luego de hacer una serie de cruces resultó que la que mejor representaba la marca en estos momentos era Anayeli Muñoz. *Cortando* 22 enero de 2022. *El Clarinete*, 22 enero de 2022.

¹⁸ *El Sol del Centro*, 25 de enero de 2022.

¹⁹ *Metropolitano*, 04 de enero 2022. El plazo de registro venció el domingo 2 de enero a las 11:59 p.m. En primera instancia, las dirigencias estatales del Partido Acción Nacional (PAN), Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) presentaron el jueves 30 de diciembre de 2021 la solicitud de registro de la coalición denominada “Va por Aguascalientes”. Posteriormente, este domingo 02 de enero, las representaciones del Partido del Trabajo (PT) y del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) presentaron la documentación para la inscripción de la coalición “Juntos haremos historia en Aguascalientes”. *El Faro*, *Noticen.com.mx*, 4 de enero 2022.

²⁰ *LJA.MX*, 13 de enero 2022.

²¹ *Metropolitano*, 13 enero 2022.

millones, Morena 20.02 millones y Fuerza por México, 6.9 millones de pesos. Complementariamente el Instituto Nacional Electoral (INE) implementó en Aguascalientes una prueba piloto de Voto Anticipado para que todas las personas con limitaciones o discapacidades pudieran emitir el sufragio.²² Otra parte de la organización en marcha estuvo relacionada con un llamado a los ciudadanos para que avisaran a sus amigos o familiares que vivían en el extranjero para que tomaran en cuenta que tenían hasta el 10 de marzo para registrarse y votar en las elecciones de 2022 en Aguascalientes.²³

En el curso de la precampaña se incrementó la publicidad de empresas que anunciaban el avance en las preferencias electorales, una medida que duraría prácticamente hasta el día de las votaciones. El 18 de enero el *Hidrocálido* manifestó que Tere Jiménez seguía al frente de las preferencias como la favorita para ser la gobernadora en Aguascalientes. Afirmó este medio que, con corte al 13 de enero, la empresa Massive Caller posicionaba a la diputada federal Tere Jiménez muy a la delantera de sus contrincantes. La pregunta frecuente cuestionaba lo siguiente: ¿si hoy fueran las elecciones, por cuál candidato votaría usted? Los resultados eran muy claros. Un 47.5% se inclinó por Jiménez Esquivel, mientras que un 22.1% le daría su voto a Nora Ruvalcaba. Según la empresa encuestadora, por Gabriel Arellano votaría un 4.6% de la población hidrocálida.

Mientras los partidos y los organismos electorales hacían su tarea, la sociedad civil organizada hacía su parte. A finales de enero de 2022 la prensa local informó sobre la instalación en Aguascalientes del primer capítulo de Sí va por México, con la presencia de Claudio X. González, Gustavo de Hoyos y Beatriz Pagés, cofundadores de un movimiento que comenzó en el proceso electoral 2020-2021 con el objetivo de evitar que Morena obtuviera la mayoría de las curules de la Cámara de Diputados.²⁴ Claudio X. fue muy claro en sus intenciones “Venimos a evitar que la sombra de la destrucción y el retroceso de Morena llegue a Aguascalientes”.²⁵ La precampaña casi llegaba a su fin y el trabajo de Morena y de la Coalición se concentró en el trabajo con los militantes rebotando siempre a la sociedad en general a través de los medios de comunicación y de las redes sociales. Las campañas tendrían otro tono y una mayor intensidad.

Por el lado del arbitraje hubo finalmente un ajuste presupuestal. El Instituto Estatal Electoral de Aguascalientes (IEE) recibiría por parte de Gobierno del Estado una ampliación presupuestal de 7 millones de pesos, a fin de fortalecer el proceso electoral de renovación de la gubernatura. El aumento era notable pero insuficiente. Esa fue la opinión del consejero presidente del Instituto Estatal Electoral, Luis Fernando Landeros Ortiz. La petición del Instituto estaba lejos de lo obtenido en virtud de que la cantidad originalmente solicitada había sido de 24 millones de pesos.²⁶ En cualquier caso el IEE siguió con sus funciones. Ese mismo día la prensa informó que el organismo rector de las elecciones había avalado el proyecto de acuerdo con el que se acordó iniciar el Programa de Resultados

²² *El Sol del Centro*, 16 enero 2022.

²³ *El Heraldo*, 31 enero 2022

²⁴ *LJA.MX*, 26 enero de 2022.

²⁵ *Metroplitano*. 26 enero de 2022.

²⁶ *LJA.MX*, 1 de marzo de 2022.

Preliminares (PREP) a partir de las 19:00 horas del domingo 5 de junio del 2022, aclarando que quedaría prohibida su publicación por cualquier medio antes de esa hora.²⁷

En espera de iniciar las campañas formales de la elección las noticias políticas tejían su propia lógica. La primera noticia relevante fue que el gobernador Martín Orozco Sandoval se había separado de la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN), una decisión que dejó abierta la posibilidad de que el gobernador abandonara al PAN y de paso que afectara a la candidata de la Coalición. La declaración pública del partido afectado dio poca importancia a la noticia.²⁸ La noticia se enlazó en esos mismos días con el anuncio de que varios expriistas regresaban a su partido de origen procedentes de MC y Morena.²⁹ Esto ocurría mientras que se notificaba que el pleno de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) había determinado, por unanimidad, el uso del nombre “Juntos Hacemos Historia en Aguascalientes”, por parte de la coalición de los partidos del Trabajo y Verde Ecologista de México (PT-PVEM).³⁰

La división interna del PAN no perdía vigencia. A principios de marzo ocurrió algo inusual. Toño Martín pidió licencia para retirarse del cargo por tiempo indefinido como senador de la República.³¹ La noticia tuvo doble impacto. Por un lado, parecía que tomaba la decisión para incorporarse de lleno a la campaña de Tere Jiménez, una medida que el gobernador no le gustaría debido a que era percibido como un aliado y ahora como un adversario. Por otra parte, la decisión del senador también se podía interpretar como una medida legal para sustituir a la candidata de la Coalición por algún problema legal o político. La primera versión fue aceptada por Martín del Campo y la segunda también resultaba posible. Lo cierto es que en cualquier caso la noticia causó inquietud en víspera del inicio de la campaña formal. No olvidar que lo que había comenzado como una denuncia a través de la prensa, la senadora Martha Márquez lo había convertido en una realidad por llevarla hasta la Fiscalía General de la República (FGR) por supuestos actos de corrupción por la compra de luminarias a sobreprecio (con un daño al erario municipal cercano a los 20 mil millones de pesos), una noticia que muy pronto se volvió una nota nacional.³²

En medio de las dudas generadas por la división interna del PAN que parecía no ceder, la prensa local informó que el Índice de Desarrollo Democrático de México (IDD-Mex) 2021 había colocado al estado de Aguascalientes dentro de los primeros cinco lugares a nivel nacional.³³ La noticia compartió espacio en la prensa con los preparativos para la

²⁷Esta disposición se respaldaba conforme al artículo 353, numeral 4, inciso “b”, del Reglamento de Elecciones del Instituto Nacional Electoral (INE). *LJA.MX*, 1 marzo 2022.

²⁸ *LJA.MX*, 2 marzo 2022

²⁹ Se trataba de Mario Guevara Palomino, Raúl Reyes Agüero y Rafael Herrera Nájera, quienes se afiliaron al tricolor este 1 de marzo, recordando que los 3 perfiles abandonaron las filas del priísmo e inclusive se afiliaron a otras fuerzas políticas sin lograr éxito alguno. *Metropolitano*, 2 marzo 2022.

³⁰ *LJA.MX*, 3 marzo 2022

³¹ La noticia fue comunicada por *Hidrocálido Digital*, 3 marzo 2022

³² *Al día Aguascalientes*, 3 marzo 2022

³³ El IDD-Mex es un estudio realizado por la Konrad Adenauer Stiftung, en coordinación con otras instituciones como el Instituto Nacional Electoral y la Confederación USEM, que mide principalmente el respeto pleno de los derechos y libertades civiles, la eficiencia política, el bienestar general y el desarrollo

celebración de una marcha con motivo del día internacional de la mujer, una fecha que se volvería especial por el protagonismo que habían adquirido las mujeres en fechas recientes tanto en el país como en Aguascalientes. Se pensaba que sería la marcha de mujeres más grande de la historia del estado con una participación de seis a ocho mil asistentes.³⁴

Las candidatas registradas ya eran una realidad. La lucha por la gubernatura quedaría entre Teresa Jiménez, Martha Márquez, Anayeli Muñoz, Natzielly Rodríguez y Nora Ruvalcaba, cinco mujeres y cinco candidatas que aseguraban que Aguascalientes tendría la primera gobernadora del estado. El candidato independiente, el único aspirante hombre, no había logrado, superar las exigencias del protocolo impuesto por la ley. El registro de Candidaturas ocurriría del 15 al 20 de marzo en el Instituto Estatal Electoral.³⁵ Por esos días se confirmó que Anayeli Muñoz Moreno sería la candidata por Movimiento Ciudadano. La decisión fue tomada durante los trabajos de la Septuagésima Sexta Sesión Ordinaria de la Coordinadora Ciudadana Nacional, erigida en Asamblea Electoral Nacional el viernes 11 de marzo.³⁶

El instituto mencionó que después de los registros se realizará una sesión junto con el Consejo General, para aprobar o no las solicitudes de los organismos políticos, el día 25 de marzo.³⁷ Previo al registro de las candidatas las noticias electorales y políticas se mezclaban. El 15 de marzo el Sol del Centro publicó que en los tres años recientes habían emigrado de Zacatecas a Aguascalientes más de 65 mil personas.³⁸ Por otra parte LJA.MX declaró que el Tribunal Electoral de Aguascalientes había absuelto cuatro veces a María Teresa Jiménez Esquivel acusada por tener actos anticipados de campaña.³⁹

Con los registros ya realizados comenzaron los ataques y las propuestas. El 16 de marzo LJA. MX informó que ya estaba abierto el calendario establecido por el IEE para la recepción de las solicitudes de registro de las candidaturas a la gubernatura del estado, un periodo que terminaría hasta el domingo 20 de marzo. En el primer día, acudieron a presentar su solicitud Nora Ruvalcaba Gámez, de Morena, y ya más tarde, Martha Cecilia Márquez Alvarado, de la coalición Partido del Trabajo-Partido Verde Ecologista de México. Las otras tres candidatas lo realizarían el miércoles 16 con María Teresa Jiménez Esquivel, de la coalición PAN-PRI-PRD; el jueves 17 sería para Anayeli Muñoz Moreno, de Movimiento Ciudadano; y el 19 de marzo, para Natzielly Teresita Rodríguez Calzada, de Fuerza por México. El viernes 25 de marzo, el Consejo General del IEE anunció que las cinco mujeres habían cubierto los requisitos y que ya eran oficiales las candidaturas.⁴⁰

económico. Aguascalientes se encuentra dentro del porcentaje mínimo de estados que no corren riesgo de una desestabilización democrática, destacando entre las únicas dos que alcanzaron una puntuación buena en materia de democracia ligada a las condiciones de seguridad. *LJA.MX*, 5 marzo 2022.

³⁴ *Metropolitano*, 5 marzo 2022.

³⁵ *Página 24*, 12 marzo 2022.

³⁶ *El Clarinete*, 12 marzo 2022

³⁷ *El Clarinete*, 15 marzo 2022

³⁸ *El Sol del Centro*, 15 de marzo 2022.

³⁹ *LJA.MX* 11 marzo 2022.

⁴⁰ *LJA.MX* 16 marzo 2022.

El registro de Tere Jiménez estuvo concurrido por simpatizantes y militantes de los tres partidos políticos que la apoyaban, destacando la presencia de Lorena Martínez Rodríguez y Augusto Gómez Villanueva, también del senador con licencia Juan Antonio Martín del Campo y Santiago Creel Miranda, al igual que los dirigentes nacionales del PAN, Marko Cortés Mendoza, del PRD, José de Jesús Zambrano y del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, así como los presidentes estatales de estos partidos.⁴¹ Los registros fueron una muestra de lo que sería todo el periodo de campaña y de las estrategias que se pondrían en marcha. El equipo de la candidata de la Coalición dio prioridad a la nota de que su candidata lideraba en las encuestas con el 49.29% de las preferencias electorales.⁴² En su mensaje dijo que sería *la candidata de las ideas, de las propuestas y de las soluciones*, encabezando una campaña que sería sensible a las necesidades que apremian al estado.⁴³ Dejó en claro que ante los intentos de desprestigio, de mentiras, odio y rencor, *Respondería con Alegría y Amor*.⁴⁴

En el registro Nora Ruvalcaba prometió una campaña de propuestas y contrastes con las otras candidatas. En esa ocasión estuvo acompañada del presidente nacional de MORENA, Mario Delgado, y del delegado estatal Eulogio Monreal y, claro está, de simpatizantes y militantes del partido.⁴⁵ En el turno de Martha Márquez Alvarado señaló que era el momento de romper paradigmas y que Aguascalientes tenía la oportunidad de darse el gobierno que merece.⁴⁶ Durante el registro de la candidata de MC la nota fue que haría una campaña sin complicidades. Fue acompañada por Dante Delgado, quien se refirió a Anayeli como una *“mujer comprometida, una mujer que representa a las nuevas generaciones que desean que el país avance, que el país evolucione”*. También estuvo acompañada por el coordinador estatal Gustavo Granados y decenas de militantes. El discurso que presentó estuvo centrado en el combate a la corrupción.⁴⁷ Anayeli también dijo que era tiempo de alzar la voz, cambiar el rumbo y recuperar lo perdido.⁴⁸ Finalmente, un poco tarde, se registró Natzielly Teresita Rodríguez Calzada acompañada de al menos cinco camiones de pasajeros de todas las edades provenientes de comunidades del interior.⁴⁹ El Consejo General del Instituto Estatal Electoral aprobó el registro de las cinco candidatas en sesión extraordinaria y les fue indicado que podrían arrancar los actos proselitistas desde el 3 de abril hasta el 1 de junio, con un tope de campaña por 23 millones 351 mil 992 pesos.⁵⁰

⁴¹ Escalpelo. *El Heraldo*, 17 marzo 2022. Los priístas tenían su propia dinámica. Por esos días se declararon listos para el arranque de campaña y lo hicieron en un evento celebrado en el Auditorio “Jesús Reyes Heróles” del CDE del PRI, donde se llevó a cabo la toma de protesta de los integrantes de los equipos de campaña, mismos que fueron encabezados por Lorena Martínez Rodríguez, Fernando Palomino Topete, Isidoro Armendáriz García y David Hernández Vallín. *La verdad del Centro*, 2 abril 2022

⁴² *Hidrocálido Digital*, 17 marzo 2022.

⁴³ *El Heraldo*, 17 marzo 2022.

⁴⁴ *Página 24*, 17 marzo 2022

⁴⁵ *El Heraldo*, 16 marzo 2022

⁴⁶ *El Heraldo*, 16 marzo 2022

⁴⁷ *LJA.MX*, 18 marzo 2022

⁴⁸ *El Heraldo*, 18 marzo 2022

⁴⁹ Escalpelo. *El Heraldo*, 20 marzo 2022.

⁵⁰ *El Heraldo*, 26 marzo 2022

El 23 de marzo el IEE hizo públicas las reglas y el calendario para los debates. Las candidatas tendrán que participar en dos de carácter oficial. Las fechas tentativas serían el 17 de mayo en el Teatro Aguascalientes y se abordarán los temas de Salud pública, Seguridad pública y prevención del delito, además de Movilidad, Desarrollo urbano y Medio ambiente. El segundo debate se realizaría en el FICOTRECE el 24 de mayo, teniendo como temas el Desarrollo económico, Fomento agroalimentario y Turismo, junto con Rendición de cuentas, Combate a la corrupción, Educación, Derechos humanos e inclusión. Los debates serían obligatorios y se buscaba que las candidatas presentaran propuestas e ideas.⁵¹ Los siguientes días las notas políticas de prensa compartirían tiempos y atención para el inicio formal de las campañas y los trabajos de preparación de lo que sería el primer proceso para la consulta sobre la revocación de mandato. Según el INE, para lo segundo todo estaba preparado para que los ciudadanos fueran a las urnas.⁵²

A dos semanas de que en México se lleve a cabo el primer proceso de consulta de revocación de mandato, agendado para el próximo 10 de abril, meses antes de la jornada para definir quién sucedería a Martín Orozco Sandoval, la delegación del Instituto Nacional Electoral (INE) en Aguascalientes está lista para que los ciudadanos vayan a las urnas para determinar si querían que AMLO siguiera o no al frente de la presidencia de la república.⁵³ Los debates no podrían tener una duración de más de dos horas y habría un espacio para la intervención ciudadana. También se acordó que habría mayor interacción entre las candidatas, un trabajo de moderación activa, además de nuevos recursos para generar más dinamismo para las y los televidentes además de incorporar mecanismos de participación ciudadana.⁵⁴ A unos días de la celebración de la consulta el Consejo Local del Instituto Nacional Electoral en Aguascalientes, informó que la lista nominal sería de 1 millón 035 mil 624 electores para emitir su opinión en las 610 casillas que se instalarían en la entidad.⁵⁵

La polémica sobre la votación relacionada con la revocación estuvo influenciada por un rechazo generalizado de la prensa local, además de la molestia de la dirigencia del Vocal Ejecutivo del INE. La parte organizativa no estaba en discusión. La experiencia garantizaba el orden y la eficiencia en los requerimientos logísticos. El 10 de abril se instalarían 610 casillas a partir de las 8:00 a.m. y funcionarían hasta las 6:00 p.m. No había mucha claridad en el ambiente de la trascendencia que tenía este ejercicio. Se trataba de participar por primera ocasión en el ejercicio inédito de Revocación de Mandato y elegir en la boleta si está a favor o en contra de la permanencia en la Presidencia de la República de Andrés Manuel López Obrador.⁵⁶ La nota editorial de La Purísima Grilla de LJA.MX creía que la polarización existente inhibiría la participación de la ciudadanía. El representante del INE en Aguascalientes, Ignacio Ruelas Olvera, aseguró que el Instituto había hecho su trabajo, pese a verse amedrentado por los ataques a la institución. La declaración era una repetición

⁵¹ *LJA.MX*, 23 marzo 2022. La Comisión Temporal de Debates estaría conformada por los consejeros Francisco Antonio Rojas Choza, Hilda Yolanda Hermosillo Hernández y Javier Mojarro Rosas.

⁵² *Al chile Aguascalientes*, 24 marzo 2022

⁵³ *LJA.MX*, 29 marzo 2022

⁵⁴ *LJA.MX*, 30 marzo 2022

⁵⁵ *El Heraldo*, 2 abril 2022

⁵⁶ *El Heraldo*, 1º abril 2022

disciplinada de los que había dicho el Consejero Presidente del Consejo general en días recientes. Mencionó que al integrarse a los miembros de las casillas para recibir el paquete electoral, al 7 de abril solo faltaban 3 por llegar a manos de igual número de presidentes de casilla, un dato que demostraba la confianza de los ciudadanos en la institución.⁵⁷

En concordancia con el ambiente creado por la polarización hubo titulares de prensa en los que se calificaba el voto de revocación de mandato como un *categorico el desaire*. Al corte de las 08:33 horas del lunes 11 de abril, el INE reportó resultados preliminares donde sólo el 9.28% de la lista nominal, de un millón 035 mil 624 ciudadanos, acudió a las 610 casillas electorales; poco se dijo sobre otro dato primordial que indicaba sobre el 88.1% de los votantes se había manifestado a favor de la permanencia de AMLO, un 10.8% en contra y un 1% que anuló su voto.⁵⁸

El saldo final de la votación indicaría a nivel nacional que Aguascalientes y Guanajuato eran los estados con menor porcentaje de votación.⁵⁹ Pocos periodistas y analistas advirtieron que se había trabajado solamente con la mitad de las casillas usuales y que la publicidad del INE había sido de menor volumen y con poco convencimiento. Como haya sido, el resultado indicaba que Morena y sus militantes no gozaban de una aceptación notable y que, por el contrario, había un apoyo constante por el PAN. En este mismo contexto había otra verdad importante. Por esos días se convocó a una reunión para protestar públicamente contra la revocación de mandato. A esa reunión asistieron apenas una veintena de manifestantes congregados afuera de la Plaza Tres Centurias, para demandar al Presidente terminar su mandato y llamar a la población a no participar de este proceso de revocación bajo la premisa de que ese ejercicio sería un *gasto innecesario de recursos que de nada servirá*.⁶⁰ Este comportamiento mostró que la resistencia activa y pública tiene menos adeptos que la resistencia indirecta o secreta, como la que se realiza en las urnas. Durante unos días este proceso electoral se relacionaría con el inicio de las campañas para promover el voto por las candidatas a gobernadoras.

Las campañas para elegir gobernadora se llevarían a cabo entre el 3 abril y el 1 de junio. El tono de arranque fueron las acusaciones mutuas. A días de comenzar la actividad proselitista rumbo a la gubernatura, el delegado en funciones del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), Eulogio Monreal Ávila, denunció lo que consideró actos de provocación de parte de las autoridades municipales, al otorgar la autorización de una marcha anti revocación de mandato en el lugar de arranque de campaña de su candidata. El líder de este instituto político en Aguascalientes precisó que de acuerdo con los tiempos políticos que permiten el inicio de las campañas electorales, será el próximo

⁵⁷ *LJA.MX*, 8 abril 2022

⁵⁸ *El Heraldo*, 11 abril 2022

⁵⁹ Guanajuato y Aguascalientes fueron los estados con la menor participación ciudadana en la Consulta para la Revocación del Mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador, con apenas un 8.6 por ciento de la asistencia a las urnas. De acuerdo con los resultados, en Aguascalientes acudieron 96 mil 142 aguascalentenses de un millón 624 mil convocados: 84 mil 731 decidió que siguiera en el cargo y 10 mil 447 pidieron que renuncie. *Contraportada*, 12 abril 2022

⁶⁰ *Hidrocálido Digital*, 05 abril 2022

domingo antes del mediodía, cuando su candidata llevaría a cabo su primer acto multitudinario, teniendo como marco la Plaza Principal. Expuso que lo anterior preocupó a las autoridades gubernamentales agregando que en las redes sociales había comenzado a circular una invitación para participar en una marcha en el mismo lugar y a la misma hora.⁶¹

Tere Jiménez, Candidata de la Coalición “Vamos por Aguascalientes”, inició los trabajos con una marcha por la lealtad a la que, según la prensa, asistieron 10 mil personas. La caminata fue encaminada por una “Marcha de la dignidad”, en la que miles de mujeres realizaron un recorrido por la Avenida Madero del Centro Histórico como muestra de apoyo al proyecto destacando acciones que contemplaría en beneficio de este sector.⁶² Más adelante Tere propuso crear la Universidad de la Mujer enfocada en generar profesionistas en ramas de la ingeniería, educación o las modas.⁶³ Al iniciar la escalada de agresiones en contra de su candidatura simplemente respondió “*Yo no insulto, yo propongo*”.⁶⁴ A mediados de abril solicitó al IEE apoyo para su seguridad personal misma que fue atendida vía el Secretario general de Gobierno.⁶⁵ La candidata de Morena presentó su equipo de campaña en una rueda de prensa después del arranque de lo que ella llamó “la carrera por el rescate de Aguascalientes”, Nora presentó el equipo de trabajo que la acompañará durante su campaña.⁶⁶ También solicitó indemnizar a las víctimas de corrupción en Aguascalientes.⁶⁷ Por su parte Anayeli Muñoz habló de la corrupción que había existido en la administración municipal de Tere Jiménez.⁶⁸ Con moderación activa, espera IEE tener debates de altura.

El consejero presidente del Instituto Estatal Electoral, Luis Fernando Landeros Ortiz, informó que avanza con buenos pasos la organización de los debates entre las candidatas por la gubernatura serán el 17 y 24 de mayo, el primero en el Teatro Aguascalientes y el segundo será en las instalaciones de Ficotrece, en ambos debates no habrá acceso al público general, por cuestiones de producción.⁶⁹ El 5 de mayo se dio a conocer la realización de un sorteo del primer debate por la gubernatura. La Comisión Temporal de Debates del Instituto Estatal Electoral de Aguascalientes (IEE) llevó a cabo el sorteo relativo a la ubicación que tendrán las candidatas en el escenario del Teatro Aguascalientes, donde se celebrará el primer debate por la gubernatura el 17 de mayo a las 20:00 horas, así como el sorteo del orden de participación para los diferentes bloques y la pregunta que le corresponderá a cada candidata durante el segundo segmento de dicho ejercicio democrático.⁷⁰

⁶¹ *El Heraldo*, 2 abril 2022.

⁶² *El Sol del Centro*, del 05 abril 2022

⁶³ *El Clarinete*, 05 abril 2022

⁶⁴ *Metropolitano*, 05 abril 2022

⁶⁵ *Página 24*, 13 abril 2022

⁶⁶ *El Clarinete*, 05 abril 2022

⁶⁷ *Newsweek*, 05 abril 2022

⁶⁸ *Metropolitano*, 05 abril 2022

⁶⁹ *LJA.MX*, 3 mayo 2022

⁷⁰ *Cortando por Lozano*, 5 de mayo de 2022

La dinámica de los debates se caracterizó por una participación desigual. Tere Jiménez solo acudió al primero de los dos debates obligatorios, un hecho que la llevó a responder a una denuncia para responder a la ausencia. El resto de las candidatas fueron a los dos obligatorios y a las invitaciones organizadas por los empresarios y el Tecnológico de Monterrey.⁷¹ El clima de confrontación también se dio en el ámbito legal. Hasta los primeros días de mayo se habían presentado 38 denuncias *en su mayoría por calumnias y actos anticipados de campaña, aunque no faltaron las de violencia política en razón de género*.⁷² Una de las denuncias más publicitadas encabezadas por Marko Cortés fue que Claudia Sheinbaum había mandado cientos de camionetas y operadores a Aguascalientes.⁷³ La campaña seguía su curso normal casi siempre con una ventaja de Tere en las encuestas y con un incremento paulatino de Nora en las preferencias. Las estadísticas de varios acontecimientos demostraban categóricamente quien tenía mayor capacidad competitiva. Según un medio local hasta el 13 de mayo Tere Jiménez había registrado 391 eventos mientras que Nora 272. La candidata de la Coalición había cancelado 77, y la morenista 190. Otro dato importante fue que, Tere Jiménez del total de eventos, 314 los había realizado en los 10 municipios del interior, destacando Jesús María con 29 en tanto que, en San José de Gracia había estado en tres ocasiones. Por su parte, Nora Ruvalcaba de los 82 efectivamente realizados, sólo 7 los había hecho en los municipios de Calvillo, Jesús María, Pabellón de Arteaga y Rincón de Romos, mientras que los 75 restantes los había realizado en el municipio capital.⁷⁴

Llegó el final de la campaña y parecía que el ambiente era competido, pese a que las encuestas de mayor credibilidad mostraban diferencias muy claras entre primero y segundo lugar, pese a que Martha Márquez había declinado en favor de Morena y Nora Ruvalcaba. El 1 de junio de 2022 *Reforma* publicó una encuesta aplicada en viviendas entre 21 y 29 de mayo que estaba a tono con la idea dominante de que al Coalición y Morena estaban en fase de competencia real. En el dato principal otorgaba a Tere Jiménez un 50% de las preferencias, por 37% para la candidata de Morena Nora Ruvalcaba. MC quedaba en tercer lugar con un 9% de apoyo. Lo notable era que desde abril había una tendencia a la baja de Tere que había pasado de 58% a 50%, mientras que Nora en el mismo periodo había incrementado las preferencias de 33 a 37%.⁷⁵

El resultado de las preferencias era solo una parte de la encuesta. En ese momento los datos complementarios mostraban un perfil del votante que prefería a la candidata panista pese a que en muchos datos era menos valorada que la candidata de Morena. Tere era percibida como la que más había trabajado por Aguascalientes y la más cercana a la gente. Entre el 6 de abril y el 1 de junio el rechazo a la alianza del PAN con el PRI y el PRD para competir por la gubernatura había pasado de 41 a 52%. En el mismo sentido los que favorecían esa liga habían descendido de 32 a 17%. Los dos principales factores que influyeron en la

⁷¹ Escalpelo. *El Herald*, 12 mayo 2022

⁷² (VPRG). *LJA.MX*, 9 mayo 2022

⁷³ *Página 24*, 6 mayo 2022

⁷⁴ Epicentro. *Noticen.com.mx*, 13 mayo 2022.

⁷⁵ *Reforma*, 1 de junio 2022. Voto 22.

orientación del voto eran el candidato (39%) y el partido (17%). En esa misma encuesta quedó en claro que el factor AMLO representaba solamente el 12%. La encuesta mostró un contraste que parecía incoherente. En promedio la valoración de Morena y Nora era mejor que la del PAN y Tere Jiménez y, sin embargo, la preferencia fue claramente a favor de Tere. El cuadro siguiente es un ejemplo. En una comparación que se hizo entre PAN y Morena las opiniones eran muy parejas e inclusive en algunas de ellas Morena salía mejor calificado, como la preocupación por la gente, y el manejo de los programas sociales. Ver cuadro.

Elección de gobernador. Encuesta Reforma. PAN, Morena.

Entre PAN y Morena qué partido....	PAN	Morena
Tiene mejores candidatos	34%	32%
Maneja mejor la economía	30%	34%
Se preocupa por la gente	24%	41%
Tiene mejores estrategias contra el crimen.	24%	26%
Maneja mejor los programas sociales	22%	48%
Beneficia a los que menos tienen	21%	47%
Le ha hecho más daño al país.	35%	22%
Roba más cuando gobierna.	34%	17%
Es el más machista	26%	19%
Tiene vínculos con el crimen organizado	23%	13%

*Grupo Reforma, 1 de junio 2022. Voto 22.*⁷⁶

Además de lo anterior la opinión buena y muy buena sobre Tere, era de 38% por 43% de Nora, y los electores encuestados creían más a los ataques de Nora a Tere (32%) que al revés, es decir la credibilidad de los ataques de Tere a Nora (25%).

Elección de gobernador. Encuesta Reforma. Tere- Nora

Entre Tere y Nora ¿quién...?	Tere	Nora
Ha trabajado más por Ags.	42%	24%
Es más cercana a la gente	40%	30%
Haría más por los jóvenes	37%	36%
Le inspira más confianza	36%	39%
Haría más por los niños	22%	48%
Gobernaría mejor	36%	36%
Sabe mejor lo que el estado necesita	36%	31%
Podría crear más empleos	35%	35%
Haría más por las mujeres	35%	34%
Mejoraría la economía del estado	34%	34%
Puede cambiar mejor la inseguridad	32%	30%
Puede combatir al crimen organizado	26%	26%
Representa más de lo mismo	36%	21%
Representa un retroceso para el estado	30%	26%
Es más corrupta	30%	14%
Robaría más	29%	16%

Grupo Reforma, 1 de junio 2022. Voto 22.

⁷⁶ La nota metodológica de la encuesta indica que el levantamiento se hizo con mil adultos entre 21 y 29 de junio en todo el estado. Que el cuestionario se aplicó en viviendas a adultos con credencial de elector vigente. Que el diseño de la muestra fue bietápico, estratificado y por conglomerados, con un error de estimación de +-3.7 al 95% de confianza. Advierte la nota que la tasa de rechazo fue del 56%. *Grupo Reforma, 1 de junio 2022. Voto 22.*

Los resultados finales

La elección para designar la gobernadora de Aguascalientes contó con una participación promedio de 45.99% de la Lista Nominal de Electores, equivalentes a 463, 954 votos, una de las más bajas de los últimos años.⁷⁷ El dato mostró desinterés de la ciudadanía y tal se explique, al menos parte, a que se trataba del cuarto proceso electoral en menos de cinco años, una especie de cansancio que desembocó en el desinterés. De esa suma total votaron 340 personas en el extranjero y con 87 anticipados. El resto correspondió a 283 votos de candidaturas no registradas, y 12 mil 680 votos nulos, equivalentes a 2.73% del total. En los votos procedentes del extranjero y anticipados Tere Jiménez ganó en los dos casos (118 en el primer caso y 40 votos en el segundo), seguida por Nora Ruvalcaba, con 154 y 29 votos respectivamente.

En la distribución de los votos finales, conforme los resultados preliminares capturados el día de la elección Tere Jiménez obtuvo el 53.77% del total de votos, Nora el 33.52%, es decir una competencia real solo entre dos candidatas, y una diferencia entre una y otra de 20 puntos porcentuales. Una distancia clara y contundente, tal y como había iniciado al principio de la campaña en las encuestas de arranque. Tere sumó los votos principalmente del PAN y de los aliados PRI y PRD y con ello se confirmó la tendencia de varios meses. El tercer lugar fue ocupado por Anayeli Muñoz con 6.96% y el resto de las candidatas fue por una cantidad superior a los dos puntos porcentuales en cada caso. Hubo y hay todavía un proceso de impugnación que debido a la abrumadora diferencia será casi imposible que se revierta con el conteo oficial o por la vía de la anulación.

Aguascalientes 2022. Resultados generales de candidata a gobernadora.

CANDIDATURA	NÚMERO DE VOTOS	PORCENTAJE
Anayeli Muñoz Moreno	32,270	6.96%
Nora Ruvalcaba Gámez	155,531	33.52%
Natzielly R. Rodríguez Calzada	6,446	1.39%
M. Teresa Jiménez Esquivel	249,464	53.77%
Martha C. Márquez Alvarado	7,280	1.57%

Con datos del IEE. Conteo preliminar.

En los datos desagregados de las candidatas todos los distritos fueron ganados por Tere Jiménez, aun en aquellos que coincidían con municipios gobernados por Morena y sus aliados. Son los casos de Rincón de Romos y Asientos, este último correspondiente al Distrito II. En cambio, en los lugares gobernados por el PRI la candidata de la Coalición sí tuvo una diferencia clara a su favor, son los casos de Pabellón de Arteaga y San Francisco de los Romo. También se reveló que hubo continuidad en el apoyo de municipios donde el PAN suele ganar elecciones con claridad, como en los casos de Jesús María (Distrito VII) y Calvillo (Distrito VIII). Finalmente se pudo ver que la participación por Distritos muestra que en promedio hubo igual o mayor participación promedio en la zona rural que en las zonas urbanas.

⁷⁷ La lista Nominal fue de 1,035,733 electores. IEE.

Aguascalientes 2022. Resultados por Distrito por candidata a gobernadora.

DISTRITO	ANAYELI MUÑOZ MORENO		NORA RUVALCABA GÁMEZ		NATZIELLY R. RODRÍGUEZ CALZADA		M TERESA JIMÉNEZ ESQUIVEL		MARTHA C. MÁRQUEZ ALVARADO		TOTAL	
	VOTOS	PORCENTAJE	VOTOS	PORCENTAJE	VOTOS	PORCENTAJE	VOTOS	PORCENTAJE	VOTOS	PORCENTAJE	VOTOS	PARTICIPACIÓN
RINCÓN DE ROMOS I	778	3.43%	8,162	36.00%	415	1.83%	12320	54.34%	379	1.67%	22670	44.14%
PALO ALTO II	847	3.21%	6357	24.09%	328	1.24%	17816	67.50%	411	1.56%	26393	50.95%
PABELLÓN DE ARTEAGA III	927	3.87%	7136	29.79%	451	1.88%	14487	60.48%	351	1.47%	23952	51.41%
SAN FCO DE LOS ROMO IV	1976	6.14%	9820	30.50%	321	1.00%	18818	58.45%	416	1.29%	32193	45.38%
AGUASCALIENTES V	2148	8.90%	9164	37.98%	299	1.24%	11539	47.82%	327	1.36%	24131	41.42%
AGUASCALIENTES VI	2106	6.56%	6822	21.24%	237	0.74%	22087	68.77%	297	0.92%	32116	55.98%
JESÚS MARÍA VII	1518	6.32%	6117	25.45%	331	1.38%	14768	61.45%	412	1.71%	24033	41.47%
CALVILLO VIII	1257	4.92%	8582	33.62%	512	2.01%	13414	52.56%	771	3.02%	25523	46.21%
AGUASCALIENTES IX	2156	8.38%	9355	36.37%	372	1.45%	12714	49.43%	425	1.65%	25723	43.36%
AGUASCALIENTES X	2273	7.31%	9201	29.59%	307	0.99%	18029	57.98%	394	1.27%	31093	51.07%
AGUASCALIENTES XI	2169	7.50%	9575	33.11%	302	1.04%	15699	54.28%	409	1.41%	28921	53.38%
AGUASCALIENTES XII	1513	7.41%	8375	41.02%	364	1.78%	9191	45.01%	345	1.69%	20419	33.89%
AGUASCALIENTES XIII	2068	9.04%	9140	39.97%	305	1.33%	10268	44.90%	367	1.60%	22868	45.18%
AGUASCALIENTES XIV	2099	8.30%	9785	38.68%	484	1.91%	11845	46.83%	410	1.62%	25295	48.22%
AGUASCALIENTES XV	1990	8.53%	10002	42.89%	403	1.73%	9880	42.37%	380	1.63%	23318	45.76%
AGUASCALIENTES XVI	1993	9.03%	9337	42.32%	348	1.58%	9307	42.18%	385	1.75%	22063	39.55%
AGUASCALIENTES XVII	2282	7.93%	9059	31.48%	310	1.08%	16005	55.61%	386	1.34%	28779	52.88%
AGUASCALIENTES XVIII	2145	8.93%	9359	38.96%	354	1.47%	11067	46.07%	409	1.70%	24020	40.55%

Con datos del IEE. Programa de Resultados Electorales Preliminares.

Al revisar los datos distritales desagregando la votación por partido hay algunos matices que deben ser mencionados. Lo primero, es que la distancia entre PAN y Morena se acorta de manera notable. Prueba de ello es que Morena tuvo más votos que Acción Nacional en los Distritos XII a XVI y XVIII, todos ellos correspondientes a las zonas más populares de la ciudad capital. En contraste, los Distritos con mayor ingreso de Aguascalientes el PAN ganó con un margen alto de ventaja. Es el caso del Distrito VI donde el PAN obtuvo 60.50% y Morena solo el 21.24%.

Elecciones de gobernador. Aguascalientes 2022. Resultados por Distrito y partido.

DISTRITO	PAN		PRI		PRD		VERDE		PT		MC		MORENA		FUERZA MÉXICO	
	VO TOS	PORCE NTAJE	VO TOS	PORCE NTAJE												
RINCÓN DE ROMOS I	9,902	43.68%	1,906	8.41%	512	2.26%	132	0.58%	247	1.09%	778	3.43%	8,162	36.00%	415	1.83%
PALO ALTO II	14,528	55.04%	2,060	7.81%	1,228	4.65%	176	0.67%	235	0.89%	847	3.21%	6,357	24.09%	328	1.24%
PABELLÓN DE ARTEAGA III	9,016	37.64%	3,610	15.07%	1,861	7.77%	106	0.44%	245	1.02%	927	3.87%	7,136	29.79%	451	1.88%
SAN FCO DE LOS ROMO IV	12,391	38.49%	5,511	17.12%	916	2.85%	202	0.63%	214	0.66%	1,976	6.14%	9,820	30.50%	321	1.00%
AGUASCALIENTES V	9,732	40.33%	1,209	5.01%	598	2.48%	135	0.56%	192	0.80%	2,148	8.90%	9,164	37.98%	299	1.24%
AGUASCALIENTES VI	19,429	60.50%	2,187	6.81%	471	1.47%	137	0.43%	160	0.50%	2,106	6.56%	6,822	21.24%	237	0.74%
JESÚS MARÍA VII	12,087	50.29%	2,099	8.73%	582	2.42%	190	0.79%	222	0.92%	1,518	6.32%	6,117	25.45%	331	1.38%

CALVILLO VIII	11,389	44.62%	1,284	5.03%	741	2.90%	359	1.41%	412	1.61%	1,257	4.92%	8,582	33.62%	512	2.01%
AGUASCA LIENTES IX	10,270	39.93%	1,652	6.42%	792	3.08%	216	0.84%	209	0.81%	2,156	8.38%	9,355	36.37%	372	1.45%
AGUASCA LIENTES X	15,574	50.09%	1,836	5.90%	619	1.99%	214	0.69%	180	0.58%	2,273	7.31%	9,201	29.59%	307	0.99%
AGUASCA LIENTES XI	13,247	45.80%	1,854	6.41%	598	2.07%	190	0.66%	219	0.76%	2,169	7.50%	9,575	33.11%	302	1.04%
AGUASCA LIENTES XII	6,867	33.63%	1,232	6.03%	1,092	5.35%	175	0.86%	170	0.83%	1,513	7.41%	8,375	41.02%	364	1.78%
AGUASCA LIENTES XIII	8,399	36.73%	1,301	5.69%	568	2.48%	179	0.78%	188	0.82%	2,068	9.04%	9,140	39.97%	305	1.33%
AGUASCA LIENTES XIV	9,497	37.54%	1,713	6.77%	635	2.51%	169	0.67%	241	0.95%	2,099	8.30%	9,785	38.68%	484	1.91%
AGUASCA LIENTES XV	7,529	32.29%	1,271	5.45%	1,080	4.63%	181	0.78%	199	0.85%	1,990	8.53%	10,002	42.89%	403	1.73%
AGUASCA LIENTES XVI	6,842	31.01%	995	4.51%	1,470	6.66%	160	0.73%	225	1.02%	1,993	9.03%	9,337	42.32%	348	1.58%
AGUASCA LIENTES XVII	13,505	46.93%	1,823	6.33%	677	2.35%	184	0.64%	202	0.70%	2,282	7.93%	9,059	31.48%	310	1.08%
AGUASCA LIENTES XVIII	9,033	37.61%	1,459	6.07%	575	2.39%	188	0.78%	221	0.92%	2,145	8.93%	9,359	38.96%	354	1.47%
En casillas	199,237		35,002		15,015		3,293		3,981		32,245		155,348		6,443	
TOTALES	199,395	42.98%	35,036	7.55%	15,033	3.24%	3,296	0.71%	3,984	0.86%	32,270	6.96%	155,531	33.52%	6,446	1.39%
Extranjero	118		24		14		1		3		24		154		2	
Anticipados	40		10		4		2		0		1		29		1	

Con datos del IEE. Programa de Resultados Electorales Preliminares.

Conclusiones.

Los resultados de la elección para designar el nuevo gobernador de Aguascalientes revelaron que se mantiene vigente la hegemonía del PAN de forma clara. La lucha por el poder político además de tener como meta ganar la gubernatura consistió en crear una barrera para que Morena no figure como un protagonista político. Esto significó que las divisiones internas del partido en el poder, pese a que eran muy fuertes, no afectaron el dominio panista. Pese a todo, Morena obtuvo la votación más alta de su historia sin la presencia de AMLO en las boletas, un dato que mantiene alerta al partido en el poder y a los aliados que desde fuera del partido comparten proyecto político. En definitiva, la figura del presidente López Obrador contó, pero no fue decisiva. Al mismo tiempo hay un incremento exponencial de votos a favor de Morena que todavía pueden crecer.

El triunfo de la coalición Va por Aguascalientes fue claro y contundente, lo único que preocupa a los ganadores fue la baja participación de los votantes. Este dato de poca participación puede tener su origen en la poca confianza en los partidos y en el cansancio electoral, téngase presente que en cinco años los votantes han tenido que acudir a las urnas al menos en cuatro ocasiones. El rechazo a lo que simbolizan Morena y AMLO es quizá más efectivo que la frecuencia de procesos electorales y los es sobre todo porque no hubo datos para suponer que el impedimento fue producto de la pandemia y tampoco de los temores por la inseguridad.

La intervención exclusiva de mujeres no levantó el interés del electorado, y tampoco fue un factor de proyecto de campaña con una agenda de género. En general la percepción sobre las candidatas no correspondió en el destino de los votos.

El resultado final marcó una distancia muy grande entre el primero y el segundo lugar de preferencias. Pese a todo, en el trayecto previo a las votaciones se generó un ambiente de competitividad que tenía razones de peso, pero no lo suficiente como para reorientar el voto a favor de Morena. Las encuestas publicadas y los medios de comunicación intervinieron con la idea de que Morena avanzaba y que la candidata de la coalición perdía terreno. Esto ocurrió con los medios locales y también con algunos nacionales. La coalición estaba confiada en la experiencia para operar la gestión de los votos a su favor y, sin embargo, hubo en las redes sociales una sistemática presencia para desprestigiar a la candidata de Morena. Todo esto cobró mayor fuerza cuando se empezó a criticar la presencia de grupos de apoyo de Morena provenientes de otros estados, principalmente de la ciudad de México.

El ambiente de competencia y el temor a que el electorado optara por apoyar a Morena, movilizó operadores de la coalición e inclusive puso en alerta a la policía municipal para que detuviera toda sospecha de irregularidades. De hecho, varias de las denuncias de inconformidad presentadas ante la autoridad electoral, fueron justamente por el papel presuntamente excedido de los cuerpos policiacos. Hay elementos para pensar que la movilización intensa de los dos equipos de campaña el día de la jornada electoral fue para nulificarse mutuamente. La presencia de animadores de otros estados fue más evidente en el caso de Morena por el volumen de personas que se hospedaron en hoteles y recorrían las calles. El PAN también tuvo a su disposición animadores a su favor, solo que era menos perceptible por corresponder a formas de comportamiento menos visibles.

En el análisis de los resultados el PAN tuvo mayor participación en Distritos de clase media y alta. Morena mayor aceptación en Distritos de colonias populares. El PAN ganó con mayor margen en los municipios que gobernaba y menor apoyo en los gobernados por el PRI y otros partidos de oposición. Morena a su vez tuvo más votos que el PAN en seis de 18 Distritos y, sin embargo, los perdió todos al momento de sumar los votos de la coalición. Esto quiere decir que en términos electorales la alianza funcionó, Acción Nacional logró sumar más votos que todos los partidos, aunque con un margen menor de dominio. A Morena le afectó no ir en alianza, sobre todo le quitó fuerza tener como adversario a Movimiento Ciudadano.

Bibliografía:

Reyes Rodríguez, Andrés, *Una Sorpresa colectiva. Elecciones presidenciales en Aguascalientes 2018. Variación de la hegemonía partidista*, Aguascalientes, Universidad Autónoma de Aguascalientes, 2019.

Fuentes:

Instituto Estatal Electoral

Periódicos

El Heraldo

El Sol del Centro

Hidrocálido Digital

La Jornada

Página 24

Reforma

Blogs de noticias locales

Al Chile Aguascalientes

Al Día Aguascalientes

Cortando por Lozano

Contra Portada

El Clarinete

La verdad del Centro

Metropolitano

Newsweek

Noticien.com.mx

Palestra